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石步岭新港区兴建始未

李智剑

l985 年初，石步岭新港区投资了 3100 万元动工兴建。次年，l2 月第一期

工程两个万吨级泊位正式交付使，用。l987 年共停泊大轮 30多艘，刨利超百万；

1988 年停泊 52 艘次(其中一艘最大的 4 万 4千 6 百吨)，。吞吐量 30多万吨，创

利 283 万元。它投资小，见效快，为北海市的经济开发建设和对外贸易，发挥

了重要作用。回顾石步岭新港区的兴建过程，说明对外开放政策赋予北海港发

展极大的生命力。

一、白白耽误了十年的发展机会

七十年代初，北海港和全国兄弟港口一样，外贸任务不断增大，吞吐量比

六十年代平均每年递增 l2％以上。 然而，外沙西港口小轮码头原设计能力只

有 35万吨，1972 年实际完成 52.7 万吨，比上年增加 25.4％，属于超负荷运转，

港口泊位显得严重不足，处于落后状态。为此，1973 年 3 月，港务局向上级呈

报了《关于北海港发展长远规划的请示报告》。同年 8月，国务院向交通部传达

了周总理关于“三年改变港口面貌”的号召，发出了关于“充分利用烟台、连

云港、温州、福卅、厦门、汕头、北海港等中小港口，分流大港运量”的指示。

同月，交通部发出了《关于编制“四五”后两年建设计划的通知》，并且指出：

“当前，交通运输的薄弱环节主要是沿海外贸港口和一、二线地区的铁路。”于

是，北海港的扩建问题提到了重要议事日程。

当时，港口没有深水码头，二千吨级以上的船舶需要在锚地过驳作业，效

率低，成本重，货主每年要多付一百万元以上的驳运费。港口处于落后状态，

城市发展的规模亦同时受到限制。所以，航方、货主和北海市政府都迫切需要

北海港扩建。然而，西港口港池狭窄，陆域面积小，无发展余地。为此，港务



局积极组织技术人员，并邀请上级和有关单位协作，对新区进行选择、勘探和

测量，在此基础上编制发展规划。于是，交通部水规院、国家海洋局第二研究

所、交通部第四航务工程局、广东航务工程局、广东省航运厅水规院、广西交

通厅设计院，中山大学地理系、武汉测绘学院等单位，先后对北海港进行地质

勘探、波浪要素分析、泥沙运动和回淤等问题进行研究。这些单位的科技人员，

不顾“文革”的干扰，不怕日晒雨淋，深入现场进行调查和实验，掌握了确实

的数据，先后写出了《广西壮族自治区北海港址调查概况》、《北海港扩建码头

区设计波浪要素分析》、《北海港扩建潜区防浪模型试验报告》、《工程地质勘探

报告》、《北海港扩建码头地区探验报告》等科学论文和工作报告，从大量的原

始数据进行分析，归纳出科学的结论：“一致认为，三年内改变北海港的落后面

貌，必须在地角、匙羹岭扩建泊位。该处建港自然条件优越，航道、港池挖泥

量小。三万吨货轮可乘潮停泊装卸。将来航道、港池稍为挖深，可乘潮靠泊五

万吨级货轮”。在石步岭附近扩建的优点是：“投资少，见效快，港口总体布置

紧凑、合理，主要是充分利用了北海港原有天然深槽、“航道”。港务局根据这

些专家的意见，将建港方案呈给地方政府审批。市领导组织有关人员审查后，

十分赞成，立即将石步岭附近深水岸线划出来供港口扩建使用。然而，l975 年

初在石步岭港区的扩建规划不但不能实现，而且外沙西港口的技术改造也遭到

挫拆。1974 年 2 月，原定在西港口东驳岸投资三百多万元，改建能停泊五千吨

级轮船泊位一个。此时，正值“文革”期间，上级有关领导却瞎指挥，强令修

改设计，由五千吨码头降为二千吨级码头，只比原定方案减少投资 l7万元，造

成北每港在 1985 年以前一个深水泊位也没有。尽管从 l974 年至 1983 年的十年

期间，抵港大轮(五千吨以上)587 舨，其中外轮 258 艘次，但有关部门一直没有

再在此投资扩建泊位，与兄弟港口的差距更加拉大。由于各种原因，周总理关

于三年改变港口面貌的号召，在此海港没有得到根本落实。由于“左”的影响，

北海港耽误了整整十年的发展机会。



二、开放政策促使港口重新发展

1983 年，港务局完成港口吞吐量 73万吨，创利 236 万元，达到历史最好水

平。生产的发展，客观上要求结束港口没有深水泊位的落后状态。当年 l0月，

交通部在上海召开当代中国水运事业编写工作会议。会议期间，北海港的代表

结合港史现代部分如何编写，反映了北海港深水泊位的建设问题。彭德清部长

听取汇报后，指示他们结合编史，总结历史经验教训，写出学术论文，向部里

反映情况。同年 12月，中国航诲学会(挂靠交通部)发出了征集经济论文的通知。

据此，港务局组织干部撰写了论文《关于今后北海港发展的探讨》。呈报后很快

便被学会采用。论文的发表，再次引起交通部有关部门对北海港扩建问题的重

视。

l984 年 4 月，国务院宣布北海是我国进一步对外开放的十四个沿海港口城

之一。政策不是收而是继续要放。随着北海经济开发区的起飞，港口建设问题

已迫切地摆上议事日程。同年 5月 l0 日，中国航海学会水运技术经济专业委员

会在秦皇岛召开学术讨论会，邀请北海港派论文作者参加。北海港的代表宣读

了论文后，向大会提出了对北海港扩建深水泊位的可行性进行咨询的要求。大

会经过讨论，决定接受北海港务管理局的委托，列入工作计划。同年 7 月 l8 日，

交通部水规院副院长陈大强和卞澄川等工程师抵北海港，开始对石步岭新港区

扩建深水泊位进行可行性研究。北海市党政主要领导利用星期天听取他们的意

见后，决定以扩建万吨级泊位作为北海开发建设的“龙头”。同月 21 日，交通

部水规院与北海港务管理局正式签订对石步岭新区扩建深水泊位进行可行性研

究的合同。10月，港务局邀请交通部第四航务工程局对石步岭港区进行地质勘

探。l2 月，交通部水规院向交通部和广西壮族自治区人民政府呈报了《关于北

海港新港区扩建工程初步可行性研究报告》。项目负责人卞澄川还回到北京，向

交通部副部长子刚作了专题汇报。

l985 年元月中旬，全国交通基建会议安排在南宁召开。会议期间，北海市

领导又专门向子刚作了汇报。同月 19 日，子刚带领 22 名高级工程师和港口建



设专家抵北海港视察了新、老港区。晚上，广西壮族自治区人民政府主席韦纯

束与子刚在迎宾馆联台召开特别会议。子刚在会议上指出：“北海港建设新港是

很迫切的，很必要的。在防城港装卸货物再运到这里不现实，除非这个城市不

开放，否则非建新港不可。”淡到港址问题，他说：“我看到了新港港址以后，

觉得那个地方建港是可行的，我个人意见倾向第二个方案。由第二个方案起步

从长元来说更主动一些。”会议决定，马上在石步岭港区兴建两个万吨级泊位。

关于如何加快工期问题，子刚最后指出：“在这里办事方法可改一下，应该特事

特办。”“在建港过程中，一切阻力都要排除，两个万吨级泊要按期交付使用。”

会议指定，交通部水规院进行设计、施工总承包的“交钥匙”工程改革试点。

这次会议对北海港来说具有重要的历史意义，它按照我党实事求是的思想路线，

纠正了在化海港建设问题上的偏差和失误，为北海市进一步对外开放创造了良

好的投资环境，促进北海经济开发区更快地起飞，亦使港口进入一个新的发展

时期。

三、第一期工程投资省，工效快、效益好。

第一期工程，由交通部投资 2l00 万元，广西投资 1000 万元。两个万吨级

泊位长 340 米，后方陆域面积 1.3 平方公里。整个工程由交通部水规院实行总

承包，其中，上海航道局东方港湾开发公司承包水下挖方疏浚工程；交通部广

州救捞局承挖基槽，安放沉箱的主体工程；冶金部第十九治金建设公司承包预

制大型钢筋混凝上沉箱；广西航务工程处承包引堤工程；交通部二航局承包码

头空墙及堆场铺砌任务；铁道部岭南公司承包陆域回填和平整场地。此 外。

广西水电联营公司、广东湛江第三建筑公司等单位亦承包各种辅助设施，参加

施工的队伍达八百多人。

第一期工程下 l985 年 5 月 7日隆重举行开工典礼，并开始港池航道挖泥和

陆上施工。由于采用了公开招标，使工程造价得以大幅度降低。两个万吨级码

头主体工程分三部分——水下抛石基础，码头主体沉箱和胸墙上部结构部分。

整个码头前沿由五十个大型预制沉箱顺岸排列而成。每个沉箱高 l1.5 米，宽 7.5



米，长 l1.7 米，重量 480 吨，办目前国内同类型船运沉箱之最。没计人员考虑

到北海市经济发展对港口建设的迫切需要，打破常规，不采用传统的就地浇制

空心方块的做法，大胆采取了新的施工工艺。大型沉箱由交通部广州救捞局南

洋工程公司承制，利用冶金部第十九冶金建筑公司在广东顺德的预制场进行沉

箱的浇制。然后，由交通部广州救捞局利用五百吨级大型浮吊(海上起重船)进

行吊装，并分别用五千吨级和一万五千吨级的大型半潜驳远距离运输。l2月 l5

日，沉箱由珠江口运抵北海，行程约 460 浬。l9 日，第一口沉箱抢低潮位准确

地吊入预定泣置安装。箱底在一 9.5 米，箱顶在十 2 米，吊装就位便捷，标志

工程进展顺利。

1986 年 2 月 l3 日上午 9 时，胡耀邦同志在广西壮族自治区领导韦纯束，以

及北海市党改领导的陪同下视察了石步岭新港区。听取了交通部水规院驻北海

建港办公室和港务局负责同志的汇报。视察期间，他曾明确指示：北海市的工

作要首先考虑怎样为港口服务得好，要围绕着港口的需要建立运输、仓储、贸

易、包装加工和其它第三产业等方面的设施。这是涉及广西和我国西南地区经

济效益，社会效益的一个大课题。这顶工作做好了，将会刺激我国西南地区经

济的发展。他还在百忙中抽空，题写了“北海港”三个苍劲的大字。中央领导

同志对港口的关怀，极犬地鼓舞了北海开发建设者。他们大胆采用新技术和新

工艺，在设计上果断地采取在近代海相沉积的砂质海岸滩地上开挖深水港地、

调头区和航道，并经施工期间按季度定期观测的结果证实回淤甚微，从而收到

了工程上马快、投资省，并且港口生产管理方便的良好效果。4月底，沉箱全部

顺利安装完毕。箱内填砂采用翻斗车自陆上取沙抢低潮位直接驶上沉箱倾倒的

施工新工艺。其优点，能充分利用新港区陆域砂场的有利条件，降低了造价，

加快了施工进度。同时，他们采用混凝土泵车、中流态混凝土分层浇筑施工新

工艺，在解决同北海地区潮差大、胸墙高，模板易受风浪袭击相潮位影响的施

工困难条件中，获得了显著的成效，使 1 号泊位提前完工。6 月 26 日，装有一

万二千吨化职的“琥珀海”号(38，000 吨级)轮试靠 l 号泊位成功后，石步岭新



港区正式靠船作业。

7 月 l 日，正值中国共产党诞生 65 周年纪念日，石步岭新港区一片喜气洋

洋。北海市人民政府在这里举行盛大庆典，广西区党委书记陈辉光，交通部副

部长黄镇东等领导参加了这一盛大的庆典活动，并发表了讲话。黄镇东同志说：

“北海市的新港区是北部湾一颗明珠。对北海市的开发，必将起积极作用。”陈

辉光嗣志在发言中说：“繁荣北海，振兴广西，是全区人民的共同愿望。”并在

会上表扬交通部水规院“从工程设计到施工、质检，采取“一条龙”的管理办

法，走出了一条投资省，工期短、质量好的路子，这是我区高速度高质量完成

基本建设项目的一个典范。”来自北京、上海、云南、、贵州、广东等省市的领

导同志和兄弟港口的代表，以及北海带各界群众数千人参加了庆典活动。

在全市人民的关怀下，施工队伍又在 11 月 25 日完成了 2 号泊位的工程。

至此，整个港区生建工程、填秒工程、照等明工程、给排球工程、通讯导航工

程、挖泥工程道路工程顶目，均按设计要求完成。工程决算约 2，500 万元，节

余 600 万元，增建了综合楼、仓库等顶目。经交通部、广西有关部门组成验收

组检查，整个工程质量优良。l986 年 l2 月 l1 日，交通部水规院以交“锁匙”

的形式，正式将两个万吨级码头交给港务局使用。从此，结束了北海港没有深

水码头的历史。

两个万吨级泊位投产以来的实践已证明，交通部水规院编制的《北诲港新

港区扩建工程初步可行往研究》中，关于港口自然条件的论证是正确的。新港

区的地质、水文、地貌等自然条件，完全适合建设万吨级泊位。根据专家的意

见，它的远景规划是建成三港池四突堤韵开放式港口，可合理布置 l7 至 18 个

万吨级泊位。可以预见：随着钦北铁路的上马，以及北部湾油田的开发，北海

港将建成大西南的主要对外通道之一。在本世纪未，北海港必将发展成为中型

以上港口，出现一个“城港共兴’的新局面。展望未来，北部湾这颗明珠将大

放异彩!


